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梦

梦是一个很神奇的东西，因为许多
梦无法解释。我自认为是一个坚定的唯
物主义者，从不信宿命论，但在马边援
建，却让我总是在不经意间想起四个
字：命中注定！因为曾经梦见，梦中就已
经与边城缘定三年。

到过马边援建的同志，都会发出这
样的感慨:这辈子做梦也不会想到，会
来小凉山彝区挂职帮扶。许多人也都曾
经笑着问过我：做梦也不会想到吧，到
这个地方来当三年干部？而我也会笑
着，一本正经地告诉他们，梦到过的！因
为我是真真实实地做过这样一个梦的。

梦是前几年在绍兴工作时做的。梦
中我到了四川一个少数民族县里挂职
当副县长，县长是少数民族的，高大英
俊，好像有点黑，但没记住相貌。第二天
早上醒来时，觉得这个梦好奇怪。也许
是组织部门曾经多次征求我个人意见
外派挂职援建，但由于各种原因都未去
成的缘故吧，心中一直有这个外派挂职
情结纠缠，因而会做这样一个梦，但四
川并不是当时浙江结对援助的省份，绍
兴也没有外派干部在四川挂职，所以觉
得这也只是一个梦。正因为如此，所以
也记得做过这么一个到四川少数民族
地区挂职的梦，而且肯定是在绍兴工作
时做的。此后梦也就忘了。

我是2018年4月28日到马边报到
的，第二天就是“五一”小长假，按照浙
江省委组织部统一要求，三天假期就地
熟悉情况，县里主要领导都放假回城
了，因而都没见上面。节后上班第一天，
去向县长报到，走进他办公室，一见到
县长，那个曾经做过的梦突然一下子就
闪现出来，如灵光乍现，我竟一下子怔
住了。县长就是彝族的，高大英俊，感觉
有点黑，当然，实际上他并不黑，只是因
为穿了一身黑衣裤感觉有点黑而已。此
时此刻，梦中的县长、挂职的少数民族
县城，现实竟然与梦境神奇地巧合了！

而现在，我却是真实地踏上了这片
梦中的土地，即将用三年的时间，参与
马边艰苦的脱贫攻坚战。用三年的时
间，感受马边，体会马边，品味马边。

城

城依山而建，河穿城而过，这就是
马边县城。

马边是一个彝汉共居的地方，也就
是大家熟知的小凉山腹地。马边自古就
是四川进入凉山的北大门，往南就是大
凉山彝区，往北则是成乐平原汉区，因
此，马边也是南丝绸之路古彝走廊的重
要节点，曾经有过“西南边区之中心，汉
夷贸易之总枢”的地位。马边也有许多
历史传说，当年诸葛亮七擒七纵孟获，
征讨大军中有一路就是通过马边南下
的，在马边打过仗，而孟获就是当年彝
族人的首领，马边现在还保存着当年的
古战场遗迹。

马边县城始建于明万历十七年，即
公元1589年。建城前，县城所在地叫赖
因寨，因为扼守南北交通咽喉，地理位
置特殊，因而一直就是大小凉山最著名
的寨子之一。《马边厅志略》中曾对赖因
寨如此记载：“莲峰东峙，天马西临，伏
象居其南，飞凤翔其北，带湖水以为城，
控夷疆而作镇，界接雷屏，路通犍乐”。

关于马边取名的出处，进马边时，
曾经问过同行的当地干部，他说可能是
因为在马湖的边上，所以取名马边，旁
边的峨边彝族自治县就在峨眉山边上，
所以取名峨边。马湖是现在凉山州雷波
县的一个高山深水湖，风光秀美，也是
当年大小凉山彝区管辖统治机构治所。
乍听也有道理，后来到马边看了相关资
料，才知道马边之名的真实出处：明万
历十七年，明朝政府为了统治管辖需
要，增设“马湖府安边厅”，派四品官员
汪京担任安边厅同知。同时，在境内建
立军事组织，以“马湖府安边厅”的简称
命名，谓之“马边营”，列兵两千，设守
备，“马边”之名由此而得。马边县城也
在当年兴建完毕，至今已经有400多年
的历史了。

马边县城依山傍水而建，县城其实
是建在马边河的峡谷中，也就是原先赖
因寨的位置。当年的县城只是很小的一
块地方，一直到本世纪初，也还是那么
大一块地方。到马边后曾经看到过上世
纪初和八十年代的县城照片，依河而
建，城建在河的西边，河滩边上就是一
片老建筑，感觉就是一个大山里的古老
村落，给人一种历史的沧桑感，但也让

人感觉到一份恬静和秀美。可以想象，
上个世纪前，在大小凉山的崇山峻岭
中，有这么一座县城，青山绿水环抱着，
也可以算是一方世外桃源了。而今，历
经数百年的风雨洗礼，当年的古城建筑
早已湮灭在历史的烟云中不见踪影，取
而代之的是一座现代化的新城。

在绍兴时，曾经简单地查看过马边
经济社会发展的一些资料，但没留心马
边的县城，到了之后大大出乎意料，与
我想象中的国家级贫困县的县城大相
径庭。

县城的道路不宽，但很干净，两边
店铺林立，人头攒动，熙熙攘攘，现代商
贸气息很浓。城里高楼大厦不少，虽然
谈不上鳞次栉比，也还远不能与东部城
市相比，但行车目及之处，让人感觉到
这是一个发展得很不错的县城。城中的
几座桥很有特色，也让人印象深刻，北
门桥、廊桥、彩虹桥、南门桥、红旗桥，由
北往南，在马边河上依次展开，形状各
异，兼具通行和景观职能。后来也逐渐
了解到，马边县城目前是大小凉山彝区
建设得最漂亮的县城之一。从县城的新
老照片对比中也可以看出，这是近十年
来的建设成果，足见马边发展变化的日
新月异。

平心而论，马边的经济社会发展水
平相差东部地区二三十年，但三十年
前，绍兴下辖县市中县城建设却没有现
在的马边这么现代化。这得益于近几年
来，随着脱贫攻坚的不断深入推进，中
央和地方各级对少数民族贫困地区的
扶持投入力度越来越大，全社会的帮扶
力度也越来越大，马边的经济社会发展
才开始慢慢加速。其实，马边县城的建
设发展，还有另外一个因素。刚到马边
时，有一次坐三轮车，车夫看我讲普通
话是个外地人，很热情地向我介绍马边
的县城，其中一句话让我印象深刻：马
边县城能有今天这么漂亮，真的要感谢
我们的郭书记！车夫口中的郭书记，就
是马边县的县委书记，2011年从乐山
市级机关调到马边当书记，因为国家级
贫困县不摘帽主要领导不能调离的规
定，到如今已经在马边一干就是十年
了。一个普通百姓口中的一句发自肺腑
的心里话，让我这个来自东部发达地区
的基层干部感到一丝震动，感触很大，
也引发我更多的思考。其实马边县城的
建设发展，是马边近年来脱贫攻坚和经
济社会发展的一个集中展示和真实写
照，也凝聚着马边干部孜孜不倦、坚持
不懈的努力和奋斗。

马边的夜晚很热闹。在绍兴，一般
到了晚上九点以后，大街上就基本没人
了，东部大多数城市也都如此，而在马
边，九、十点正是最热闹的时间，大街小
巷店辅都生意兴隆，喝茶的，打牌的，喝
酒的，烧烤的，到处都是生活的气息。记
得到马边后的第一周，因为集体宿舍无
法调整，暂时先住在磷都大酒店，这也
是当时马边最好的酒店了，房价每天两
百元左右。习惯于在绍兴工作时的作息
时间，早早就休息了，但每天到晚上十
二点之后，总能听到外面一阵阵嘈杂
声，后来一问才知道，这个点在马边还
是热闹的时候，许多人还在嗨皮。

去四川前，听说过四川城市的休闲
和生活的悠闲，但是在小凉山腹地的一
个县城，切身感受体会，还是不免感慨。
其实，这又何尝不是马边老百姓幸福生
活的一种方式呢！

山

山水彝乡，秀美马边，这是马边的
宣传语，也是马边的真实写照。

马边是山的世界。在这里，每天看
到的，除了山，还是山。用崇山峻岭、群
山绵绵来形容马边，一点也不为过。大
小凉山有一句俗语，叫“小凉山山高，大
凉山山小”。我曾经去过西昌，见到过大
凉山的山，感觉那边的山也并不小，但
普遍山体较大，坡度缓，因而有很多的
草坡和开阔地，而马边的山单体都比较
高，巍峨挺立，绵延不绝，山与山之间很
多悬崖峭壁，绝美风景也由此而生，这
或许是两地之间山的最大区别。我理解

“小凉山山高，大凉山山小”这句话的意
思，指的应该不是山的海拔，而是山的
嶙峋。其实马边境内最高的山叫大风
顶，也是一个国家级的自然保护区，海
拔4100多米。

马边的山很秀气。工作这么多年，
我到过全国的绝大部分地方，见过各种
类型的山，所以也老是喜欢拿马边的山
与它们对比。其实，马边的山也不失粗
犷之雄美，但更多的还是秀气，因为马
边的山终年都是绿的。这一点与我老家
的山是一样的。马边的森草覆盖率是

79%，足可以说明问题了。曾经有绍兴
的一位好朋友，做林木园艺工程的青年
企业家，提出想出资到马边来建慈善公
益林，增绿扶贫，并且已经在同是绍兴
结对的四川阿坝开展了类似项目，我笑
着答复他不太可行，因为地形地貌气候
山况都不一样，马边的山基本上都已经
是绿的了，实际情况是确实也拿不出成
片的几百亩甚至上千亩的山地来。去
年，这位朋友到四川，去了阿坝又专程
来马边，一路翻山越岭，看到了马边的
山，他也笑了。

我一直觉得，四五月的马边是最美
的，因为山上的珙桐花和高山杜鹃争相
绽放了。看珙桐花和高山杜鹃是要进山
的，它们都在海拔2000米以上的山上。
珙桐被命名为“中国鸽子树”，花是白色
的，蕊是黑的，因其花形酷似展翅飞翔
的白鸽，俗称“鸽子花”，那种白是非常
纯洁无瑕的白，一树白花在微风中轻轻
飘动，姿态各异，犹如一群白鸽漫天飞
舞，美轮美奂。高山杜鹃开花要比珙桐
早点，都是野生的，五颜六色都有，以红
色、粉色为多，花朵是一簇簇的，或点缀
山坡上，或间杂树丛中，美不胜收。在马
边，看珙桐花和高山杜鹃最好的地方是
大风顶、三河口金家沟药子山和大竹堡
仰天窝，大风顶是国家级自然保护区，
进山严格管控，因为里面还栖息着几十
只野生大熊猫。马边有两个国家一级保
护植物，除了珙桐之外，还有一个是桫
椤，应该与蕨类是同科的，但很高大，在
县城去民主镇的公路两边就可以看到，
都是“植物活化石”。而大熊猫则是“动
物活化石”，也是国家一级保护动物。大
熊猫肯定是看不到的，但在马边，却是
真的遇到过野生小熊猫，可以说是邂
逅。去年四五月份，带越城援马边的老
师医生们到三河口金家沟药子山看珙
桐花和高山杜鹃，车行到半山腰时，前
面带路的车突然停了下来，下车后才发
现路边有一只野生小熊猫，看到车后正
悠哉悠哉地往山沟里爬，可能是它这辈
子也从来没见过人吧，应该还有些好
奇，当随行人员“嘟、嘟”地叫它时，还不
时地回头看，这一回头，也就让我们看
到了它的真面目，确实是小熊猫，憨态
可掬。

马边的山是经常在云雾中飘的。地
理环境所致，马边气候多雨潮湿，晴天
不多，但不论晴天阴天还是雨天，同一
座山不同的景，一样的美。尤其是阴雨
天，山在雾中忽隐忽现，雾在山间似水
流淌，仿佛人间仙境。马边县城中有两
座山，东边的莲花山，西边的炮台山，就
经常弥漫在飘动的云雾之中，更映托出
县城之美。在马边，到处都能看到云山
雾海。经常陪客人到小荣丁高山有机茶
基地参观考察，那里是看山看云的最佳
去处，坐在茶树遍地的山坡阁台上，品
一杯新茶，看远近青山绿水，云蒸霞蔚，
那真的是人生惬意。

山是马边的躯，水则是马边的魂。
也正是因为有水，马边的山才更秀气。
马边自古就有“金山银水”的美誉。由于
长江水系源头保护和交通不便等因素，
马边的经济社会发展相对滞后，工业发
展更是落后，但这从另一方面也保护了
马边的山山水水。经常下乡进山踏看项
目基地，那山涧中潺潺欢淌的溪水，一
看就是甜的。

马边河是马边的母亲河，南北贯穿
全境，犹如一条彩带，在小凉山的崇山
峻岭中飘拂，串起了马边的山水风光，
也托起了一个秀美马边。

因为工作需要，经常上山下乡，跋
山涉水，我们的脚步踏遍了马边的山山
沟沟、角角落落，也因此赏遍了彝乡的
山山水水，时常为身边的这份美而惊艳
不已，留连忘返。在马边有好几个地方，
森林里的负氧离子达到两万以上，徘徊
其中，空气是甜的。

路

路，曾经是马边发展的桎梏，也曾
经是马边的千年之痛。

在马边，给人印象最深的，还是交
通。深刻，缘于其之鄙，叹于其之累，更
喜于其之变！因为交通不便，马边曾经
在大山里闭塞千年，改革发展的脚步也
因此在这里滞缓减速。而近年来，马边
内外交通的大力投入和快速改善，也让
马边的脱贫攻坚变化日新月异，更为乡
村振兴铺设了快车道。

关于路的记忆源头，就是2018年4
月底第一次进马边，从乐山市区出发，
整整走了近四个小时。起初还有一段高
速，从犍为南下高速后，很快就进入了
山区。那山里山、弯里弯，让我真正体会
到了，什么叫群山绵绵、蜀道逶迤。那天

是个晴天，一路上的风景其实还是不错
的，小凉山的春天也很美。因为即将到
一个全新的环境工作生活三年，而且是
参与脱贫攻坚，因此对村落、行人等沿
途景况，还是抱着一丝好奇，应该还带
着一丝兴奋。一开始还能与接我回马边
的同志边聊天边看手机发微信，慢慢地
就不行了。我是不会晕车的，但轿车的
速度一直很快，在快速的上山下坡的左
转右拐中，我已经有了头晕的感觉。

山路上工程车辆不少，都是马边支
线高速施工项目部的，好几个路段车就
明显开不快了。在一个下山转弯处，有
一辆货车开到了路边小树林里，幸好只
是车头扎进去了，但车身横在大半条路
上，就把交通堵上了。司机开玩笑说，这
个货车驾驶员肯定又是外地的，不熟悉
当地路况，不习惯山里这种只有二三十
度的下坡转弯，这条路上这种状况经常
发生，司空见惯了。最后我们的小车凭
借司机高超的驾驶技术，从货车后面仅
留的一点空间钻了过去，被堵的时间还
不算太长。一直到进入马边县境内，从
雷打石开始，沿着马边河行车直到县
城，路面平坦起来，但转弯还是很多，有
几个路段还有巨石突兀在外，两车交会
还得避让。

最让人印象深刻的，是一路上络绎
不绝的载重大货车。马边拥有全国排名
第四的磷矿储量，运输自然也就繁忙
了，北上出山的都是盖着帆布装满矿石
的，而开回马边的大多是空车了。许多
时候，十几辆甚至几十辆大货车排队鱼
贯而行，蔚为壮观，也是国道线上的一
道风景。但对赶路的小车来说，则是另
外一番感受了，本地驾驶员早已习以为
常，而且由此练出了一身武艺，但对外
地驾驶员来说，则是叫苦不迭了，所以
国道线上也老是出车祸事故，因为只有
来回两车道，交通就堵塞甚至瘫痪。超
车可是一个技巧性很强的活儿，我的驾
驶员杨师原先就是开大货车拉矿石的，
路况熟悉，车技一流，倒也让我免受不
少痛苦。

后来国道线经常滑坡或修路交通
阻断，常绕道走另一条当地俗称“芹菜
坪”的山路，偶尔也向东走荍坝经屏山
中都到乐山，但每一条路都得走三个多
小时。在马边工作的三年时间里，每次
进出马边，就在这山路上颠簸。

其实马边的发展，很大程度上也是
受制于进出交通的不便。去年的最后一
天，马边举行了隆重的仁沐新高速马边
支线通车庆典，元旦零时，马边支线正
式通车，马边也终于结束了没有高速的
历史。元旦节后回川，从乐山返回马边，
第一次走高速，只要一个多小时就到
了，那感觉真的就是一个字：爽。望着山
林中忽隐忽现的348国道和“芹菜坪”

“零公里”，不免感慨万千。现在，马边的
第二条高速——乐西高速正在加快建
设中，第三条高速——峨屏马高速也在
开展前期准备，铁路和直升机机场已列
入“十四五规划“，希望之路正在延伸，
腾飞的翅膀羽翼渐丰，未来马边的发展
让人充满期待。

除了进出大交通，马边县域内的交
通建设也是如火如荼，变化日新月异。
记得正式上班后的第一个双休日，县里
三河口乡发生山体大滑坡，作为值班领
导，赶去现场竟然走了三个半小时，而
且是调用了越野车，那一路坑坑洼洼，
让人回忆起三四十年前，老家诸暨当时
的乡村道路。而现在，再去三河口乡，只
要一个半小时就到了。越马东西部扶贫
协作有一个高卓营养猪场项目，主要是
为了扶持所在村集体经济和建档立卡
贫困户，第一次去山林深处实地查看养
猪场选址，从县城到场镇一个半小时，
从场镇到汽车可以勉强开到的路尽头
一个小时，一路都是翻山越岭，然后再
走一个半个小时的山路，尽是淤泥，足
有二十公分厚，深一脚浅一脚的。而现
在再到养猪场，全程只要一个多小时就
够了。类似的许多项目，当初选址时，都
是没有路的，现在通村路通组路，或者
是产业道路，都已修通，而且都是水泥
硬化路。

路，承载了马边人民的期盼；路，也

凝聚了马边干部的付出和心血，甚至是
鲜血。马边有不少干部因为路而倒下。
2016年3月8日，乐山市公路局和马边
县交通局的七名干部职工，在现场勘察
研究峨马屏高速线路时，突遇巨体山岩
轰塌，壮烈殉职。后来听参与抢险救援
的一位领导讲，当时家属们是凭他们早
上离家时身穿的衣服认领的遗体，灾祸
现状之惨烈，令人闻之唏嘘。2019年10
月17日，马边举行“不忘初心，脱贫奔
康”扶贫日公益晚会，四幕演出中有一
幕题目就是“路”，讲了这个故事，缅怀
英雄，激励后人，当时看着播放的大屏
幕，忍不住泪流满面。

缘

缘来缘去，缘起马边；缘聚缘散，缘
定马边。

因为一个共同的目标和使命，我们
在边城相遇，共同奋斗，携手前行。也正
因为这个目标和使命，注定我们是马边
河畔的过客，目标实现了，我们的使命也
就完成了。我们终将带着一份欣慰，带着
一份自豪，迎着东边的晨曦，踏上归乡之
路。边河作证，我们曾经来过，这里，有我
们此生永远的记忆，永远的眷恋。

东西部扶贫协作，是一项政治任
务，对于东部来讲，更是一份政治责任
和政治担当。因为是脱贫攻坚帮扶，工
作的压力一直很大，可以说是任务繁
重，要求很高。工作也是边熟悉边探索
边谋划，慢慢地就理出了头绪，进入了
正轨，并迅速打开了局面，自己觉得进
入角色还是很快的。其实当干部在哪儿
都是一样的，都需要用心用情，老是开
玩笑，我们是干部，服从组织安排，我是
东部县市区的常委，组织上一纸调令让
你到西部县市区当常委，你也得在最短
时间内熟悉工作并抓出成绩。当然，也
有一个因素，自己觉得豪情之下，仍胸
怀一份激情。

马边是全国八百多个国家级贫困
县之一。2019年年底，马边顺利通过脱
贫攻坚考核，去年2月，正式摘帽退出
国家级贫困县序列。马边的贫困落后，
究其根本是因为历史的原因。解放后，
马边从奴隶社会一下子进入了社会主
义社会，实现了“一步跨千年”。脱贫摘
帽和高速通车，则是马边的第二个“一
步跨千年”。在马边三年，我们是发展的
亲历者，我们更是历史的见证者。

其实，在边城，身在异乡为异客的
感觉并不是很明显。一方面，是因为马
边的环境地貌、植被生态、气候温度，都
与绍兴相差无几，区别大的无非是马边
多阴雨天，湿度大，同时，饮食偏麻辣；
另一方面，也是源于马边当地对我们外
来帮扶干部和专技人才无微不至的关
心照顾，无论是工作，还是生活。在马
边，我们也可以真切地感受到，这份关
心发自内心，而且是一种氛围，无论对
我们干部，还是对越城来的老师医生，
也不论是汉族还是彝族。在马边，老师
医生们上街采买，摊主一听说是越城来
的，格外热情，还一个劲地说感激，计价
还价自然不用，比当地人购买肯定便
宜，这份朴实，也时常让我们心生感动。

记得到马边第一年的一个周六，与
我一起从越城来马边帮扶三年的干部
刘伟，刚结束结对帮扶的劳动乡福来村
建档立卡贫困户的入户走访，在村口国
道旁公交车站等车回县城，恰好县委郭
书记也下乡回城，坐在车里的郭书记突
然发现刘伟在等车，连忙让驾驶员停
车，这时候车已经开出大老远一段路
了，又调头把刘伟接上了车。同样的情
形，竟然有两三次。这就是一位县委书
记对越城帮扶干部的关心，更是一位长
者的情怀。

去年8月底，越城区选派了12位优
秀青年老师，组团到马边开展为期一个
月的教育帮扶，接送车需要在县城边上
的一个加气站加气，当时已近傍晚，加
气车早已排起了长龙，当听说车上是越
城来支教帮扶的老师时，排队的驾驶员
们都主动请接送车优先加气，这着实让

车上已经颠簸了三四个小时的老师们
感动不已。

爱是相互的，我们付出真情，我们
也收获了尊重。

在马边三年，我们切身体会到了什
么叫“东西协作”，什么叫“越马一家
亲”。“马边所需，越城所能，全力以赴”。
三年来，一百多位越城和绍兴的干部、
教师、医生、企业家，按计划逐批逐期，
不远千里来到山水彝乡，开展了至少为
期一个月的帮扶，为马边的脱贫攻坚奉
献力量、添砖加瓦。有多位老师医生三
年内两度申请援彝帮扶，更有越城区的
两对教师夫妻，先后分别带着女儿、儿
子，连续三年，爱心接力，举家援彝支
教，谱写了少数民族贫困地区教育扶贫
的传奇。

脱贫攻坚帮扶是全方位的，在马
边，除了抓产业扶持、企业招引、劳务协
作、携手奔康外，我们共同打造了志智
双扶的系列品牌，依托东部教育资源优
势和绍兴独特的名人资源优势，先后创
立了“鲁迅班”、“元培班”、“树人班”、

“阳明班”、“陆游班”，建设了鲁迅讲堂、
元培讲堂、阳明讲堂，把微缩版的百草
园和三味书屋搬到了民建小学；我们也
共同建设了县人民医院尿毒症治疗中
心。在马边，工作是辛苦的，并不亚于在
绍兴时，尤其是在推进各项具体工作
时，因为我们是在参与脱贫攻坚；在马
边，工作也是幸福的，除了被关心照顾
外，我们更有一份成功的获得感和喜悦
感。我们用实际行动诠释什么叫“大爱
无疆”，而病患们的真诚感谢、孩子们的
灿烂笑容、市民们的尊重关爱，就是对
我们付出的最好回报。

这就是缘！“一段援彝缘，一生越马
情”。这份缘，这份情，不仅仅是于马边，
还有我们这个团队。在绍兴，我们素未
谋面，可能这辈子没有交集，而在马边，
我们朝夕相处，共同在脱贫攻坚的战壕
中拼搏。我们是援友，我们更是战友。不
论援马时间长短，这份情，会天长地久，
我想我们每一个人，都会终生铭记。

一个扶贫人的马边情缘
边城是西南边陲四川小凉山腹地的一个小县城，群山环绕，山清水秀，曾经交通闭塞，但充满活

力。一条马边河贯穿全境，清澈的河水静静地流淌了千万年。我们也习惯地叫马边为边城。
边城的全称是马边彝族自治县，面积两千三百平方公里，在西部并不算很大，刚好与我老家浙江省

诸暨市的面积一样大小，人口二十三万，在西部也算不小了。在广袤的云贵高原彝区，说起马边可能知道
的人并不多，但一说“孟获拉达”，大家都知道。“孟获拉达”是彝语，意思就是马边河，因此，马边的彝语也就
是“孟获拉达”了。

而我的人生之路，就在这曾经交通不便但山清水秀、充满活力的边城驻留了三年。
因为脱贫攻坚和东西部扶贫协作，我们从东海之滨的江南水乡，来到这小凉山彝区。三年前的四月，响应

组织的号召，肩扛着一份责任和期待，胸怀着一份激情和豪迈，在短短的一周时间里，交接完工作，惜别父母妻
女，义无反顾地踏上了西行的征程。记得踏入马边土地的那天，我在朋友圈里发了一条信息：“一场说走就
走的援建挂职，马边彝族自治县，三年，亲历见证发展…….”

三年，一千多个日日夜夜，伴随着这永不息止的马边河水，缓缓流过。三年前父母的叮嘱、妻女的眼
泪还历历在目，而今，又是一年春暖花开，漫山遍野的油菜花，一如来时烂漫开放，而我也即将完成任
务，收拾行囊，带着一份历练和沧桑，带着一份欣慰和自豪，更带着一份永远美好的回忆和牵挂，东归
故乡。

晨越暮汉，嘉阳梦放翁，依稀
沈园。蜀道逶迤疾行，青山争出，
幽谷叠影，回望会稽遥千里。作揖
别，暂将乡思，付与凉彝风语!

华年志许马湖，闻边溪淙淙，
珙桐花艳。忆昔铁衣远戍，豪情催
汗。微霜何妨，春酒金卮醉楼兰。
此身记，白发添许，三载岂为功名！

——2018 年 5 月 26 日，周
六，马边小雨，独居寓房，特别的日
子，仿《汉宫春》一首，亦纪念入川
满月！

汉宫春
(外一首）

■ 寿建华

杨抄手，泡水酒，边河北向泪
别友。把盏别，情依旧。四季一
轮，又是苞绿。惜，惜，惜！

蝉彻夜，伴无眠。窗外依稀
凉彝路。待来年，传捷报，越马扬
边，此情再叙。醉，醉，醉！

——2019年 7月，越城援马
五位干部一年挂职期满即将回
绍。离别之际，刘伟主任赋词《钗
头凤》一首，读之情切，亦和一首，
送别战友。一年援彝缘，一生越
马情！感谢并致敬！

钗头凤
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